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超越时空超越时空，，他们靠的是什么他们靠的是什么？？
———合肥市滨湖医院发展启示录—合肥市滨湖医院发展启示录

奥秘之一：滨湖新区建设的刚性拉动
进入21世纪，合肥市把改革开放的视线

聚焦到了这个中国第五大淡水湖上，因为巢

湖的北岸紧挨着合肥市。于是，“开发滨湖新

区，建设现代化滨湖大城市”的大旗高高扬

起，一批批建设者进入新区，一幢幢高楼大厦

拔地而起。很快，过去的沿湖滩地，几乎在瞬

间形成了一个现代化城市的雏形。而政府提

出的目标是建设占地190平方公里、人口达

120万的现代化城市新区。

与此相配套的社会事业相继入驻。2007

年4月15日，随着隆隆的轰鸣声，滨湖医院打

响了第一根桩基。这是一个气魄极大的手

笔，当地媒体称之为“医疗航母”、“巨无霸”。

“一期建设3000张床位，一次性投入2200张

床位，而远景规划是5000张床位，这一规模

在国内是排名前列的。”戴夫院长说，他们的

目标是“国际接轨、国内一流、安徽领先”，“理

念是规模化立院、高科技强院、数字化盛院。”

仅仅过了两年半，巢湖岸边平地里耸立起一

座极具规模的医院城。整个医院建设充盈了

智能化、信息化、物流化、数字化、生态化、园

林化、宾馆化、环保化、人性化、现代化、节能

化、立体化等十二项最新的医院建设元素，构

筑起一座崭新的特大型医院的清晰轮廓。“我

们的流程设计得非常合理，如果有1万人同时

在院内，可以做到基本上看不见人流。”戴夫

院长对自己的杰作十分得意。仅用两年半的

时间就建成如此规模的医院，光这一点就足

以令医疗建筑界震惊，且不说数亿元设备引

进、人才引进、后勤保障到位、管理体系健全，

而开诊仅用了8个月左右的时间，在尚处起步

阶段的滨湖新区就运作启动成功，更是令同

行称道。

坐在医院后庭院的“西湖”边，眼前是“三

潭印月”，脚下是“平湖秋月”，身边是“柳浪闻

莺”，廊边是“花港观鱼”，这感觉不像是在医

院，分明是在公园。几个患者在湖边悠闲散

步，间或驻足喂鱼，感受着治疗间隙的环境优

雅。“那边还有一座36层、152米高、800张床

位的主楼地基已经出土，只要需要随时可以

续建。那边，政府又给了40亩地，如果需要

还可以增加2000张床位，并已获规划批准。”

和挺拔的身姿相适应的是医院的内在素质。

全院体现科技含量、和世界最新技术同步、价

值达3亿多元的全套高科技医疗设备已经装

备齐全。像双源CT、3.0磁共振、数字化DR、

DSA、现代化流水线检验设备等成了医务人

员治病救人手中的锐利武器。医院的科主任

都是和合肥市一院的科主任互兼的；各个专

科的医生护士都经过专门的培训，基础医生

均为硕士学历起步，学科带头人多为博士、硕

导，护士60%也都是本科学位以上，就连散布

在医院各个角落的导医，都个个是护理专业

的毕业生。

医院的各个环节，都体现出数字化医疗

的特色。前台有远程会诊系统、电子会议系

统、消防监控系统等；后台则建立了运营管

理、经济管理、财务收费、奖金核算等9个管

理模块，“就连一根棉球、一把镊子都在我们

的实时监控管理之中。”至于数字化医疗的各

个系统，像放射图像系统、检验系统、电子病

历系统等，都已经成为医院运行的常规流程。

“如果说滨湖医院建设有什么经验的话，那首

推市委市政府的高度重视和支持。”戴夫感慨

地说。滨湖医院整个建设及设备耗资15亿

元，政府已经投资2.5亿，近几年的贷款利息

也是政府补贴的。市政府已经同意，将有关

的债权债务全部移交滨湖新区，让医院轻身

上阵。

奥秘之二：新体制机制催生强大动力
早在滨湖医院开始筹建的时候，市政府

领导就要求“新医院要有新机制”，要构建“高

起点、广覆盖、新机制”的特大型医院。“具体

地说，就是要做到新体制、新机制、新理念、新

思维、新思路、新知识、新信息、新动态、新模

式、新方法、新技能、新技术……”戴夫院长一

口气说出了12个“新”。

医院实行了比较彻底的“去行政化”，整个

管理层只设了行管部、医务部、护理部、人力资

源部、计划财务部、运营部等6个部，仅有不到

30位行政管理人员，而且没有行政级别，摈弃

了目前大多数公立医院机构臃肿、人员过剩、

人浮于事、互相推诿、相互扯皮的积弊，实现了

精兵简政、减肥消肿、精干高效、轻装上阵。医

院后勤则全部实行了社会化管理，管理的人还

是原来几个后勤的人，但是体制机制一变，人

的积极性立即得到明显的发挥。

在医院采访中，记者感到特别“安静”，在3

个多小时的时间里，居然没有一个人来找戴夫

院长的，这和在其他医院的感受绝对不一样。

记者问戴夫是如何做到这一点的？戴夫院长

伸出两根指头说，他有两个法宝：一是每天有

值班院长，正常的工作值班院长就处理了；二

是有一个采购中心，全院除药品以外的所有采

购活动都由采购中心负责，具体采购项目、价

格、质量等，由采购中心、审计中心和分管院长

实行三级审查管理，“我只管每一个月采购费

用不能超过500万元，其他的都不需要我签

字，所以我就清闲了！”戴夫笑出了声。

全体职工则实行了全员聘用，合同管理；

岗位工资，同岗同酬。医院创造性地设计制

定了4级12档级别工资，虽然分别对应的是

住院医、主治医、副主任医和主任医，“但是我

们不仅根据职称，更要看实际能力和水平，低

职高聘和高职低聘，都是我们的选择。”

为了建立公平的奖金分配制度，医院还

将医生和护士分开来进行考核，护士部分由

护理部进行考核，医生部分则分成大内科和

大外科两大块，分别进行考核。正因为建立

了科学的分配激励机制，调动了医护人员的

积极性，所以医院一开诊业务量便快速上

升。戴夫院长说，这里员工的奖金已经超过

了合肥一院本部。

在科室设置上，滨湖从一开始就把目光

锁定在突出专科学科特色上。医院学科设置

全部实行了四级分科，共设立了34个专科，

像普外科分成了8个专科，骨科分成了4个专

科，他们的目标是让每一个医生都有自己的

绝活。“比如说，我这里一年能开200个脊柱

手术，如果仍实行大骨科制，每个医生每年也

许只能开三五例，手还没有练熟又生了。脊

柱外科单独设置后，每个医生每年能开数十

例上百例，技术肯定能会很快得到提高，熟能

生巧嘛！”戴夫说，他心里有一个广告口号，就

叫“看专科，到滨湖！”

奥秘之三：搭建“天梯”跃上九天揽月
一个医院能不能站稳脚跟，院舍、设备很

重要，但更重要的是人才，特别是有名气的学

科带头人。很多患者都是冲着某位专家到某

家医院看病的。所以一个医院要想得到社会

的承认，一般都得要30-50年的时间，只有这

样的时间积累，才能突显出专家的优势。年

纪轻轻的滨湖医院，靠什么来跨越时光的局

限，赢的社会和患者的认可呢？

就在医院开诊的前一天，2009年11月14

日，合肥市卫生局和上海市卫生局签订了战

略合作协议，滨湖医院全面引进上海瑞金医

院等八大医院的国内领先专科技术，让上海

市的优质医疗资源在合肥落地生根，惠及合

肥市乃至安徽省广大群众，使合肥及周边的

广大群众在当地就能享受到国内一流专家的

技术。除此之外，医院还把眼光投入到了北

京、广州、南京等发达地区。戴夫院长说：“我

们请来的都是著名医院的著名学科的著名专

家，医院搭好了台子，请来名角唱戏。我们

‘不求所有，但求所用’。”此招的使用，使滨湖

医院实现了自己专业技术水平的时光跨越：

从一个刚刚呱呱落地的婴儿，一跃成为置身

国内医疗技术领域前沿的后起之秀。

为了实现国内尖端医疗技术的“合肥转

移”，同时也为了实现皖江城市带承接产业转

移，成为长三角地区“医疗技术产业转移基

地”，滨湖医院实施了分中心战略，建立了医

疗超市和周末医疗制度。请协作医院在这里

开设分中心，把那里最先进的医疗专科技术

引进来。目前，已经有上海九院关节骨科，上

海长征医院脊柱外科，上海九院口腔颌面外

科，上海仁济医院泌尿外科，上海华山医院神

经外科，上海肿瘤医院甲乳、胃肠外科，上海

中山医院放射介入科，上海瑞金医院消化内、

外科等国内一流的学科在这里设置了分中

心。一面面耀眼的旗帜高高扬起，吸引来众

多的合肥市的慕名求医者。

不仅是分中心，滨湖医院还把眼光瞄向

更高远的目标。今年8月，经科技部备案、省

科技厅批准在滨湖医院设置了院士工作站并

投入使用。吴祖泽是我国干细胞移植领域的

领军人物，是滨湖医院院士工作站进站工作

的第一位院士，他的进站，代表了院士工作站

瞄准了干细胞移植这个医学领域频频闪耀的

新星作为第一个国家级科研项目。不久后，

邱蔚六科研项目院士工作站、戴尅戎科研项

目院士工作站也相继在滨湖成立。在医院设

立院士工作站，滨湖医院走在了安徽省医疗

卫生行业的前列。

记者到滨湖采访那天，正赶上吴祖泽院

士到这里商谈合作之事，记者挤进了会议

室。目前，滨湖医院已经为开展干细胞移植

做了充分的准备，设置了1600平米提取、培

养、生产的专门场地；组建了一个干细胞研究

中心；装备了8间能达到100级的层流病房；

建成了一个硕大的干细胞储藏库，里面准备

设置100个能达到—198℃的深低温液氮贮存

柜，每个能保存1.5万份干细胞。据悉，滨湖医

院和吴院士的合作包括普通干细胞、脐带血

干细胞、脐带组织干细胞等方面的移植技

术。而目前的干细胞移植，已经可以治疗白

血病、糖尿病、恶性肿瘤、重症肝病等众多难

治性疾病。通过这些合作，将大大提高安徽

省在恶性肿瘤、糖尿病、血液疾病和重症肝炎

方面的研究和诊疗水平。

到今年11月15日，滨湖医院才刚满周岁，

却已显露出一片勃勃生机，因为这一年中他

们走过了以往需要50年才能走完的路。滨

湖医院的诞生缓解了合肥地区看病难、住院

难问题，也适时填补了当地医疗资源相对不

足的空白。“我们是生在了好时机”，很多人这

么说。但更多的人则是从他们一年来走过的

路程中，发现了时代的投影、发展的牵动、改

革的魅力、思路的开阔、目标的高远、选择的

气魄、管理的精致……

冯立中/文

这是一张不对称的对照表这是一张不对称的对照表，，比的是合肥市第一人民医院和由其脱胎而生的合肥市滨比的是合肥市第一人民医院和由其脱胎而生的合肥市滨
湖医院湖医院。。合肥市一院合肥市一院20032003年一年的住院量年一年的住院量11..55万人次万人次，，手术手术00..55万台次万台次，，日最高住院量日最高住院量
600600人次……这一年人次……这一年，，是合肥市一院建院是合肥市一院建院5050周年周年。。

合肥市滨湖医院今年合肥市滨湖医院今年11--88月月，，住院量住院量11..1313万人次万人次，，手术手术00..44万台次万台次，，日最高住院量日最高住院量700700
人次……而今年年初人次……而今年年初，，滨湖医院刚刚扯去开业剪彩的红丝带滨湖医院刚刚扯去开业剪彩的红丝带。。

合肥市一院已经有合肥市一院已经有5050年的历史年的历史，，而滨湖医院仅开诊而滨湖医院仅开诊88个月个月，，二者之间的业务指标已经二者之间的业务指标已经
相差无几相差无几。。这种超越式的快速发展背后这种超越式的快速发展背后，，究竟隐藏着什么样的奥秘究竟隐藏着什么样的奥秘？？是什么力量在支撑是什么力量在支撑
着这辆高速列车的飞速运行着这辆高速列车的飞速运行？？


